
20150627 綠逗聽友演講會台中場 如何讓國民黨國會不過半？ 黃國昌老師部分 

謝謝美琇姐，謝謝各位台中的朋友，拍謝挖台語供嘎謀好，所以請打給原諒，

厚挖供北京話(台語)，剛剛美琇姐提到的這件事情，我相信可能很多朋友也很關心，

但是就請容我不要說明，因為並不重要，並不重要，重要的事情是我們今天討論

的這個主題，也就是國會要怎麼樣讓國民黨不要過半，那事實上就如同美琇姐一

開始在開場的時候所說的，當初跟峰正還有一群朋友，我們一起在組，在想像未

來臺灣需要第二個本土政黨，那當然一方面是希望，最重要的前提目標是要讓中

國國民黨慢慢的從臺灣社會消失掉，要做到這件事情，從過去2000年到2008年的

經驗，國會要把它拿回來這件事情非常非常的重要。 

 

那問題是，我們目前所採取的是單一選區的制度，也就是每一個小選區當中，

其實說小也不小，平均的選舉權人數大概有30萬人，那真的會去投票大概20萬到

21萬，所以在每一個選區當中，我們可能都要盡可能地能夠去找到最優秀的人，

把現在國民黨的區域立委，不好的區域立委把他們通通都拉下來，讓國民黨國會

不過半的目標才有辦法達成。 

 

在另外一方面當然也有很多朋友會去想說，那我們去爭取不分區，不分區的

政黨票，對一個新的政黨來講，的確非常非常的重要，但是我自己在對於2016年

國會選舉目標的設定上，第一個順位是讓中國國民黨不要過半，第二個順位才是

讓臺灣開始有一個新的本土政黨，希望能夠在2016年站穩腳步，因此各位朋友可

以很清楚地看得出來是，以前如果是基本盤是綠大於藍的，甚至是現在有民進黨

區域的立委連任的，時代力量作為一個新的政黨，沒有派任何人要去那邊攪局，

我們鎖定的選區很清楚，就如同美琇姐剛剛講的，不太容易選的艱困選區，期待

臺灣改革這兩三年新興的公民的力量可以跟長期以來一直都支持臺灣民主，爭取

臺灣的主體性的本土力量，這兩股力量結合，才能夠打破那個藍大於綠基本盤的

結構。 

 

所以我們從一開始在整個執行的戰術上面，就是朝向這個目標來努力，那因

此像今天可能等一下會跟各位朋友自己報告的洪慈庸，那慈庸我相信在洪仲丘案

件25萬人走上凱道，那慈庸她的表現、她的勇氣、她的冷靜感動了非常多的年輕

人，我們第一次看到凱道上有25萬人，所謂白色的力量集結在凱道上，那慈庸她

有要去選一個好選的選區嗎？沒有，慈庸挑戰的是一個很硬的選區，楊瓊櫻，楊

瓊櫻很會做地方服務，他非常會做地方服務，在地方上面風評也不差，因為我們

要講比較良心的話，就是她是真的很會做服務，但問題是一到國會了以後，她馬



上變成了馬英九的投票部隊，馬英九叫她怎麼投她就要怎麼投。 

 

那下一場選戰我們要，希望能夠打開的一個新的觀念，能夠希望去改變這些

選民，帶出新的力量的就是請大家想一想我們需要一個什麼樣的立法委員，我們

需要一個讓臺灣可以改革，讓臺灣可以前進，讓臺灣面臨困難的問題，可以在實

際上面透過國會法案的修正，讓臺灣可以繼續向前走的國會議員，還是我們需要

一個在地方上面把服務做好，當然我從來沒有說在地方上面把服務做好是一件不

重要的事情，這件事情當然很重要，但是更重要的事情是什麼，更重要的事情是

他不可以在國會裡面成為臺灣未來改革的阻力，這個是我們這一次在選戰當中會

打的非常清楚的訴求。 

 

那因此時代力量在明天，我們在區域的選將先做一個基本的盤點以後，明天

我們會舉行第一場公開的政見發表會，第一波我們主打六大改革，這只是第一波，

代表我們對於現在臺灣的問題，在民主的改革、在國會的改革、在司法的改革、

在轉型正義、在環境的保護、我們所提出來的訴求，那當我們所提出來訴求的時

候，我們很清楚地知道我們未來要進軍國會做的是什麼，做的是法案，審的是預

算，這個是立法委員的職權，當然立法委員為了地方的建設，會去幫地方爭取一

些建設經費，這很多鄉親都會期待也無可厚非，但是更重要的事情是怎麼樣透過

國會的立法讓臺灣的民主更深化，讓大家目前沒有辦法信任的司法，重拾人民對

司法的信心，這些都是國會議員責無旁貸的責任。 

 

但是大家只要閉上眼睛冷靜的想一想說，過去這幾年，我們的國會在這些重

要的問題上面到底通過了什麼改革法案，大家會很失望，非常的失望，因此很多

民間團體，很多公民的力量在批評說臺灣的國會已經成為臺灣改革的路上最大的

絆腳石，這句話一點都沒有錯，除了慈庸以外，今天因為在台北有行程，沒有辦

法一起下來，我相信各位朋友，綠逗的聽友也都很熟悉的是馮光遠，光遠他要戰

的是誰？戰的是吳育昇，我想提到吳育昇這三個字大家都會笑，但是大家可以再

想一想，吳育昇作為馬英九的馬前卒，他在國會裡面的禁衛軍，是從2008年就開

始的事情，2012年我們為什麼沒有把他拉下來？我們為什麼沒有辦法在2012年把

吳育昇拉下來？ 

 

如果我們要避免發生2012年在吳育昇的那個選區所發生的事情，我們從過去

的經驗，我們這次學到了什麼，我們除了希望能夠開拓新的票源，去開發年輕的

族群，我們當然也希望本土的力量可以團結，所以為了這個目標我可以很負責任



的跟各位講，時代力量的砲口只有對外，絕不對內，時代力量的砲口只有對外，

絕不對內，理由很清楚，讓中國國民黨倒下來是我們設定的第一個目標，在這個

目標之下，我們去挑戰艱困的選區，我們希望在2016年這個政黨能夠在國會裡面

站穩腳步，讓我們除了在國會裡面推動改革以外，我們能夠為臺灣第二個本土政

黨找到一些資源，形成一個參政平台，讓對臺灣未來的改革有理想，想要從政的

年輕人他們能夠多一個選擇，我到今天為止我都沒有批評說民主進步黨不好，我

覺得這樣講並不公平，民主進步黨在過去這一二十年的時間當中，為了臺灣的民

主做了很多的事情，有他的貢獻，有他值得肯定的地方。 

 

但是在另外一方面，我們大家也知道，他有的時候也會讓大家失望，他太容

易妥協，甚至有的時候讓我們看到了我們不希望看到的一些權力讓人腐化的現象，

那這也是為什麼我們希望有第二個本土政黨，跟民進黨的朋友我們保持一個良性

競爭的關係，這樣臺灣的民主才可以繼續向前走。 

 

在接下來整個過程當中，時代力量會秉持我剛剛跟各位報告的那個原則，我

們整個大的戰略目標上面是除了把區域立委拉下來以外，我其實可以跟各位報告

就是，除了慈庸的選區、光遠的選區，還有另外一位，今天他要去領那個，不能

說領，他只是入圍金曲獎，我們希望大家都，都預期希望可以恭喜他能夠得獎的

林昶佐，那請大家以後，從今天開始答應我一件事情，不要再叫他Freddy(全場笑)，

因為選票上不會印Freddy，拎丟賣嘎郎供要支持Freddy賣啦賣啦，哩愛供支持林

昶佐，中間那個昶不是很好念，有一個永遠的永，再加太陽的那個日，就叫林昶

佐，林昶佐，林昶佐，很重要所以要念三次(全場笑)，就不要再推銷說他是Freddy，

他的名字就叫作林昶佐。 

 

那包括了在新竹市參選的邱顯智律師，在這幾個選區當中，他們都是很優質

的人才，都非常的有強烈的競爭力，那我們第二個目標是等到我們這一波的政見

公布完了以後，我們接下來要在全國，跟全國的臺灣人民報告，時代力量進軍國

會以後，我們要進行什麼樣的政治改革，當我們在喊政治改革，在喊司法改革，

在喊轉型正義的時候，時代力量提出來的絕對不是只有口號，時代力量很清楚地

告訴大家有什麼法案要改，我們要怎麼改，因為這個就是大家用選票送我們到國

會，我們應該要做的事情。 

 

第二個部分是針對不分區的選票，我們會開始非常盡力的爭取，在過去的這

段期間當中，因為時代力量集結了一群很有活力，很有戰鬥力，很有理想的伙伴



們，在大家一起的努力下，目前我們在，我看過的幾份民調的知名度上跟支持度

上成長得非常的快，那我個人是絕對有信心，時代力量在2016年的國會選舉一定

會過5%，事實上我們現在所鎖定的目標不是只有5%，希望再往上拉，那當然做任

何事情要有目標要有理想，但是不要不切實際，所以我們現在做的事情就是一步

一腳印，爭取大家對我們的認同，爭取大家對我們的肯定，相信我們，把新的力

量帶到國會去，請大家給我們一個機會，讓大家看一看這群人不是只會在街上衝，

這群人有專業能力，這群人的專業能力到國會殿堂上面，我們一方面一定可以跟

民進黨的朋友好好合作，支持蔡英文總統未來推動必要的改革，但是在另外一方

面，我們一定會扮演強力的監督角色，當民進黨的朋友如果想要妥協，如果有些

地方不符合公民社會的期待，不夠進步，我們會在旁邊，會在旁邊推著他們，這

個是我們希望我們2016年到國會扮演的角色。 

 

至於最後一點就是如同我一開始講的，我一定知道有很多朋友會想要問我，

說你到底要選嗎？要去選哪一區啊，我現在很少人碰到我就跟我說，啊你們時代

力量的政見是什麼，為了要推動什麼角色，通常就是會問說我要不要選，要選哪

一區，我可以很坦率的跟各位朋友報告是，我其實心裡面早有準備，所謂準備就

是說，因為過去的這段時間大概聽到的建議，有很多附和式的建議，所謂附和式

的建議，有的說你一定要下去戰，你要去哪裡戰，有些說你絕對不行到區域裡面

去消耗，你要掛在不分區，有些人會說不行，你不可以選區域，你也不要掛不分

區，你就作抬轎的角色就好，我可以跟各位朋友講有很多各種不同的意見，那但

是請各位朋友相信不管我在什麼戰鬥位置，我的目標很清楚，就是我剛剛跟各位

講那兩樣，如果說我能夠加入這一群，讓我覺得跟他們在一起戰鬥，覺得充滿了

活力，充滿了希望的朋友，把他們都送到國會，讓臺灣新的國會有一個新的力量，

我自己有沒有當立法委員這件事情真的沒有那麼重要，謝謝大家，謝謝。 

 

(掌聲) 

 

非常不好意思，台北還有一個行程，現在要回去，要不然絕對會來不及，那

有兩件事情跟大家拜託，第一件事情當然是今天這場會最重要的，就是綠逗長期

以來我相信在美琇姐的帶領下，為臺灣本土發聲，絕對沒有問題，過去的這段時

間，綠逗甚至把它的頻道都讓出來給很多年輕人，給很多新世代的團體有一個多

的發聲的管道，所以就拜託在場的各位朋友如果可以的話，我們大家一起支持綠

逗，讓他可以戰到2016，讓他可以戰到2016年。 

 



第二個事情是自己跟飛帆還有為廷我們組的另外一個團體，那個團體不是政

治團體，就是一般的公民團體，島國前進，我們從去年就一直在推動補正公投法

的運動，我們今天也有島國前進的一些志工朋友到現場來，所以請各位也都能夠

支持島國前進現在在進行推動補正公投法的運動，如果還沒有簽過我們第二階段

連署書的，等下可以用一點點時間到後面找我們島國前進的朋友簽一下連署書，

那今天非常不好意思要先離開，再次跟大家說謝謝，謝謝大家。 

 

(掌聲) 

 


